

すずむし

VOL. 12 No. 3 20. 12. 1962

倉敷昆虫同好会発行

倉敷市岡山大学大原農業生物研究所内

☆倉敷昆虫館開館記念号☆

倉敷昆虫館の開館 にあたつて

重井 博

去る 11月3日文化の日、テレビ・ラジオ・新聞紙上をにぎわした大見出し「同好会員の中で昆虫館誕生」これこそ倉敷昆虫館の性格を端的に物語るものであります。

同好会が永年にわたつて採取してきた多岐の標本を一室に集めて分類整理し、「岡山県の昆虫



相か店ながらにして実現できれば」という私共昆虫に興味をもつ者の多年の夢が実現したのも公算の強力の時であり、科学的研究は多くの人々の共同研究の果樹によって始めて輝かしい成果が付られるものだということから、今更のように感激させられたわけであります。

今後も分布の調査、生態の觀察を最もよくおこし、此虫類の研究とその公算によつて、地方文化の向上に大いに活躍してほしくありませんか。

官設昆虫館について

小野 洋

ついに昆虫館が誕生した。目前、芸術の街姫路市には農業生物研究所、天文台などの研究専門機関の外に、官設館としては姫路城の如く名を大歎、歴史の部門に併するものか、かなりせつているが、姫路城に初めて科学博物館の範疇に属するものが、新たにそのグループに加わったわけで、倉敷はこれで、またそれをとり上げても極めて大きな特色を有する地方都市として、全国的にも稀な存在であろう。

しかし、もし、日本全国あるいは世界中の博物館の中の博門学科のもの、1つでもあれば、こういつた官設専門館も、には必ず位置づけにことができる。しかしながら、官設法政館のように向好を用ひか直喩的な開拓性を、そのメンバーによつて自作・監修され、開拓が行なわれるという形態のものは、はじめて見るが、珍しい存在である。

さて、日本、特にアメリカでは飛躍的に進歩しつゝあるところの新しい前途の科学、研究開拓を主とする博物館は、本邦ではまだほとんど見ることができず、まことにおいては一つの現状で、その半ばでは封建的、古いものから、官設博物館は今画期的な、だつ皮筋を想えている。

官設博物館は、このような時に度胸を上げて、いかにささやかであつても当然のような新しい考え方か底に流れるものに育てられることが出来るところである。しかしまだゆつくりと小さな歩みを始めるばかりであるので、そのことは「日本の大きな夢としてえがきながら、一步一步を着実に進むて行きたいものである。

美しい先駆、昆虫そのものの、或は官設方法などの研究活動がかなりすすめられ或程度充実した後で社会的教育的な活動に踏切りたいのが私達の本意ではあつたが、当地方におけるこの種の博物館の公開化から、地域社会からの強力な要望があり、待望久しきものがあつたので、一般への啓蒙の意味で収容せず、現行の体制を急速に縮減したのである。

将来は県下を中心とした昆虫相の調査研究、生態研究などを含めた多角的な研究活動をも広げて行き、内容を充実して、効果的にその機能を発揮できる方向に進むるようお互にこれから努力しなければならない。

ともあれ、かつて“昆虫お国じまん山陽の巻〔山陽地方の昆虫図〕”（新昆虫9卷10卷20～23頁）での祐ひに引き出された昆虫館の夢が前井館長さんをはじめとして、多くの方々の御協力で、今ここに立派な姿で実現し、本当のお国じまんができたわけで、皆んなで心から大いに祝福したいものである。



○開館当日の記念撮影

11月3日入館者がようやくにしてたえた。夕やみ追る頃昆虫館前に勢ぞろいして撮影した。この後で研究室において、顧問の先生方をとり回んでの記念懇談会が催された。

大佐町の蝶目録

赤枝一弘

大佐町は新見市によつて、中央をり断された東側の阿哲郡全部である。筆者はこの地で3年目を迎えたわけであるが、この間別に新発見もしなかつたが、当地はすでに早くから注目され、青野、広瀬氏等の記録があり、又昨年大佐中の高橋君の目録等も出されたので、それ等に私の知見を加え、この際目録を編集してみるのも意味があると考えられるので、すすむし紙上を借りて発表させていただく。

Tamilia Hesperiidae セセリチョウ科

- ### 1) *Erynnis montanus* ヒヤマセセリ

あまり多くない。離山等で採れる。

- 2) *Dainio tethys* ダイニヨウセキリ

各地にかなり普通に見られる。

- ### 3) *Chroaspes benjanini* アオバキナガ

大佐川附近に多い。布瀬地区でもとれる。

- #### 4) *Leptalina unicolor* ギンイチモンジセカリ

セセリチヨウ科でもかなり少い種の部類に入るが、
雌山 1958. 8. 7 青野 すずむしの記録があり、又
仙北科学によると太佐山にも多いという。

- ### 5) *Aerangachus inachus* ホシチキバエタカリ

県下では前種よりは分布が広いが、少い種である。

雌山 1958. 8. 7 青野 すずむし の記録がある。
大井野 高橋 優北科学

- 6.) *Theoressa naria* ユモカバホセカリ 各地に普通

- 7) *Isoteinon lanprospilus* ホソバキヤリ あまり多くない。

- ### 8) *Ochlales venata* ユキヌカヒナリ

本州では次種と区けるかで分布がせまく、又同定も困難で注意を要す。

難山 1958.8.7 茅野 おぼえしの記録がある。

- ### 9.) *Ochlocetes ochracea* フジキヌマセキナリ

山地葦には普通の種があり、当地でも太佐山等の草原で採れる。

- 10.) *Potonthus flaven* キヌダラセカリ 各地ごとれる。

- 11) *Polytecanis pallucula* 木本モキバネモキリ 各地に普通

- 12) *Peleopidas mythias* ホヤハナヒラリ 各地に普通

- 13) *Felopidas ionsonis* s. キヌモキバエキナリ。古い種である。次の試験がある。

椎山 1958.6.24 県野 すずなし

大佑山 1958.7.23 広瀬 実志記入



4(2)

- 14) *Thymelicus leoninus* スジグロチヤバネセセリ
次種より分布がねるかに少く、又次種との区別は困難である。
市倉峰 1958. 8. 7 青野 すずむし の記録がある。
- 15) *Thymelicus sylnaticus* ヘリグロチヤバネセセリ 各地に多い。
- 16) *Parnara guttata* イチモンジセセリ 各地に多い。
Familia Papilionidae アゲハチョウ科
- 17) *Parnassius glacialis* ウスバシロチョウ
大佐山、大井野等で見られる。
大佐山 1961. 5 目撃 赤枝
大佐中には標本もある。
- 18) *Byasa alcinoe* ジヤコーアゲハ 少い
布瀬 1962. 6 目撃 赤枝
- 19) *Graphium sarpedon* アオスジアゲハ 各地に普通
- 20) *Papilio machaon* キアゲハ 各地に多い。
- 21) *Papilio xuthus* アゲハ 各地に多い。
- 22) *Papilio protenor* クロアゲハ 各地に普通
- 23) *Papilio macilentus* オナガアゲハ 各地に普通。
- 24) *Papilio helenus* モンキアゲハ
あまり多くない。手もとには次の標本がある。布瀬 1961. 5. 26 赤枝
布瀬 1962. 5. 31 赤枝
- 25) *Papilio bianor* カラスアゲハ 各地に普通
- 26) *Papilio maackii* ミヤマカラスアゲハ
少いが大井野方面で採れる。
Familia Pieridae シロチョウ科
- 27) *Eurema hecabe* キチョウ 各地に普通
- 28) *Eurema laeta* ツマグロキチョウ
前種より少いが各地でとれる。
- 29) *Gonepteryx mihaguru* スジボソヤマキチョウ
少いが各地で採れる。
- 30) *Colias erate* モンキチョウ 各地に普通
- 31) *Anthocaris scolyntus* ツマキチョウ
早春採れるが多くはない。
- 32) *Pieris rapae* モンシロチョウ 各地に普通
- 33) *Pieris melete* スジグロシロチョウ
各地に普通。
Familia Curetidae ウラギンシジミ科
- 34) *Euretis acuta* ウラギンシジミ
各地に普通。
Familia Libytheidae テングチョウ科
- 35) *Libythea celtis* テングチョウ
各地に普通。
Familia Danaidae マダラチョウ科

- 36) *Caduga sita* アサギマグラ
少々
Familia Lycaenidae シジミチョウ科
- 37) *Narathura japonica* ムラサキシジミ
各地に普通
- 38) *Japonica lutea* アカシジミ
次の記録がある。
括印附 1958. 8. 24 青野 すずむし
- 39) *Japonica saepstriata* ウラナミアカシジミ
次の記録がある。
大佐山 1958. 8. 7 広瀬 すずむし
前種と共に調査すればまだまだ採れる種である。
- 40) *Antigius attilia* ミズイロオナカシジミ
各地で採れる。
- 41) *Fauonius saphirinus* ウラジロミドリシジミ 次の記録がある。
永富 1958. 8. 7 青野 すずむし
- 42) *Fauonius orientalis* オオミドリシジミ 各地で採れる。
- 43) *Fauonius ultramarinus* ハヤシミドリシジミ
次の記録がある。
奥谷 1958. 6. 24 青野 すずむし
市倉峰 タ タ タ
大佐山 1958. 8. 7 広瀬 すずむし
- 44) *Rapala arata* トラフシジミ 各地で採れる。
- 45) *Ahlbergia ferrea* コツバメ 早春各地で採れる。
- 46) *Lycena phlaeas* ベニシジメ 各地に普通
- 47) *Taraka horuda* ゴイシジミ
各地で採れ個体数もかなり多い。
- 48) *Lanipides boeticus* ウラナミシジミ
10月すぎから個体数が多くなる。
- 49) *Zizeeria maha* ヤマトシジミ 各地に普通
- 50) *Niphanda fusca* クロンシジミ
次の記録がある。
市倉峰 1958. 8. 7 青野 すずむし
大佐町 1958. 7. 23 広瀬 すずむし
- 51) *Maculinea teleius* ゴマシジミ
県下全体からみて稀な種に属するが、当地では次の記録があり、又徳北科学によれば廻山にて多いという。
永富 1958. 8. 7 青野 すずむし
大佐山 1958. 7. 23 広瀬 すずむし
- 52) *Celastria argiolus* ルリシジミ 各地に普通
- 53) *Everes argiades* ツバメシジミ 各地に普通
- 54) *Plebejus argus* ヒメシジミ

本種も県下では記録の少い種である。

市山峰 1958. 8. 7 青野 すずむし の記録がある。

Tamia Nymphalidae タテハチヨウ科

55) *Argynnis paphia* ミドリヒヨウモン 各地に普通

56) *Argynnis aglaja* クセガタヒヨウモン

かなり少い種である。

布瀬 1960. 5. 21 赤枝

布瀬 1961. 5. 赤枝 の記録がある。

57) *Danora sagana* メスグロヒヨウモン 各地に普通

58) *Fabriciana adippe* ウラギンヒヨウモン

雌山に多い(關北科学)といふが一般には少い。

59) *Fabriciana nerippe* オオウラギンヒヨウモン

雌山に多い(關北科学)といふが一般には少い。

60) *Argyronome laodice* ウラキソスジヒヨウモン あまり多くない。

61) *Argyreus hyperbius* ツマグロヒヨウモン

次の記録があるが稀である。

布瀬 1960. 8. 9 赤枝

布瀬 1962. 9. 24 赤枝

62) *Ladoga canilla* イチモソシチヨウ 各地に普通

63) *Ladoga glorifica* アサマイチモソシ

一般には前種より少いか、山地帯では前種より多い所もある。例えば道後山等もそうであるか、当地でも雌山等は前種より多い。

64) *Neptis aceris* コミスジ 各地に普通

65) *Neptis pryeri* ホシミスジ

關北では稀な種に属するが、次の記録がある。

大佐山 1958. 6. 24 青野 すずむし

66) *Araschnia burejana* サカハチチヨウ 各地に普通

67) *Polygonia c-aureum* キタテハ 各地に普通

68) *Dolycoris c-aureum* シータテハ

關北科学に記載があるが、採集地がないので一見疑問に思ったが、大佐中の標本の中にも産地不明であるが、本種があるので町内に産する事はまちがいない。

69) *Kaniska canace* ルリタテハ 各地に普通

70) *Nymphalis xanthomelas* ヒオドシチヨウ やや少い。

71) *Vanessa indica* アカタテハ

各地に普通

72) *Dichorragia neistrachus* スミナガシ

あまり多くない。

雌山 1958. 8. 7 青野 すずむし

布瀬 1961. 6. 赤枝 未発表

等の記録がある。

73) *Aputura ilia* コムラサキ

各地に普通

- 74) *Hestina japonica* ゴマダラチョウ
あまり多くない。
- 75) *Sasakia charonda* オオムラサキ
少いが各地で採れる。布瀬においても1961年2頭採集した。
- Familia Satyridal ジヤノメチョウ科
- 76) *Ypthima argus* ヒメウラナミジヤノメ
各地に普通
- 77) *Minois dryas* ジヤノメチョウ
各地の草原でとれる。
- 78) *Letha callipteris* ヒメキマダラヒカゲ
次の記録がある。
大佐山 1958. 6. 24 青野 すずむし
雌山 1958. 8. 7 青野 すずむし
- 79) *Letha desa sivelis* ヒカゲチョウ
各地に普通
- 80) *Letha diana* クロヒカゲ
各地に普通
- 81) *Kirinia epeorus* キマダラモドキ
比較的稀な本種も雌山では多く、確実に採集できる。
雌山 1958. 8. 7 青野 すずむし
雌山 1961. 8 赤枝 すずむし
- 82) *Neope goschkevitschii* キマダラヒカゲ
各地に普通
- 83) *Mycalesis gotama* ヒメジヤノメ
各地に普通
- 84) *Mycalesis francisca* コジヤノメ
森林地帯で採れる。

この他高橋君の目録によると上記の他、ヒヨウモソチョウ、コヒヨウモン、ルーミスシジミ、ミスジチョウ、クロツバメ等が上つているが前3種は明白な同定まちがいがあるし、後2種も同定に疑問が持たれるので(本人に問い合わせたが、何等の回答も得られなかつたので、この目録から除外した。なぜか、学名は原色日本蝶類幼虫大図鑑によつた)。

参考文献

- 雌山付近採集小記 青野 すずむし
Vol. 8 No. 3. 1958
- 大佐山採集記 青野 すずむし Vol. 8. No. 2. 1958
- 阿哲郡東部の蝶相調査報告 広瀬 すずむし
Vol. 9. No. 2. 1959
- 大佐町産の蝶について 高橋 嶺北科学
1961 - 68種の報告がある。

ナガサキアゲハ倉敷でついに記録される

近藤光宏

本種 *papilio memnon thunbergii* SIEBOLD 1824 が四国、九州はもとより、本州においても山口で古く、広島、兵庫、更日本側でも鳥取、島根、大阪の記録、最近和歌山県下には各所に繁殖の傾向があること等、棲息を確認され、もしくは成虫を発見されて来たわけであるが、県下の記録は、本紙Vol. 1 No. 10に ix・18・1951 倉敷で目撃（山川東平氏）されたことほか、Vol. 10 No. 1 P. 6（筆者）“ナガサキアゲハを追つて二年、の記にみられるよう、今だ未知数とされており、同好者の間で関心をよせられていた。

今年（1962）8月10日倉敷市連島町宮之浦、連島山北面の山すそで、写真のように破損はしていたが、まぎれもなく本種 1羽が記録された。採集者は、連島中学2年生三宅宗夫君で飛来したものと難なくとらえたようである。

本種はかなりの飛行力を持つており、この記録をもつて棲息しているとはいえないまでも、近県の分布状況からすればむしろ遅い位である。

ミカドアゲハと共に南方亜熱帯系の迷蝶として発見され土着した本種は、大型鳳尾型、モンキアゲハ、オオムラサキとともに三大巨蝶の一つである。雌雄の判別は非常に鋭敏で当個体の場合も、表は、翅は全部黒色・少し藍色光沢を帶びており、裏は、前翅基部に1個、後翅基部に4個の赤色斑を有している。

当地（Fig.）には、沢山のウンシウミカンにまじって、本種の食料とされているダイダイナツダイダイも家庭用としてかなり栽培されており、今後更に採集されるであろう。

この記録が、倉敷市内はもとより、県下においても初の記録であり、採集者に変わって報告致した三宅君である。なお本標本は、倉敷昆虫館へ展示所蔵している。



医療法人

重井病院

倉敷市幸町

TEL 2975・3215

ジユウジ科植物を害するハバチ三種の発生状況

近藤光宏

ダイコン・カブ等ジユウジ科植物を害するハバチは、Tenthredinidae ハバチ科の中次の三種が知られている。

Athalia rosae japonensis Reitter カブラバチ

Athalia japonica Klug ニホンカブラバチ

Athalia lugens infumata Marlatt セグロカブラバチ

筆者は1959年以降 Synphyta の採集を始めてから、次の記録をみました。

| 採集地 | 種名 | カブラバチ | ニホンカブラバチ | セグロカブラバチ |
|----------|----|---------------------------------|--|--|
| 倉敷市連島町 | | 1♀ IV・9・1960 1♀ VIII・26・1961 | 1♂ IV・22・1961 3♂ IV・23・1962 4♀ 1♂ IV・24・1960 5♀ 2♂ IV・26・1960 1♀ 1♂ V・12・1962 1♀ V・15・1960 1♀ V・15・1961 1♂ V・17・1960 1♀ V・19・1962 1♀ IX・17・1962 1♀ X・16・1959 | 1♀ IV・3・1960 1♀ IV・8・1962 4♀ 9♂ IV・9・1960 2♀ 3♂ IV・13・1960 1♀ IV・14・1960 1♀ IV・15・1962 8♀ 4♂ IV・24・1960 5♀ 4♂ IV・26・1960 1♀ IV・28・1962 1♀ V・8・1961 1♂ V・11・1960 1♀ V・12・1962 1♂ V・25・1961 1♀ VI・28・1962 1♂ VIII・2・1960 |
| 倉敷市旭町鶴形山 | | 1♀ V・8・1960 | 1♂ V・8・1960 1♀ XII・3・1961 1♂ V・16・1960 2♀ V・5・1962 | 3♂ V・16・1960 1♂ VI・22・1959 2♀ 2♂ IV・29・1962 1♀ V・5・1962 |
| 倉敷市向山町向山 | | | | |
| 都窪郡清音村黒田 | | | | |
| 都窪郡山手村 | | | | |
| 児島郡彦崎 | | | | |
| 総社市家漢 | | | 1♂ X・29・1961 2♀ IV・29・1962 | |
| 吉備郡美袋 | | | 1♀ 3♂ V・14・1961 1♂ V・22・1960 | 1♀ 1♂ V・22・1960 1♀ V・3・1960 |
| 高梁市玉川町 | | 1♀ V・22・1960 | 4♀ 2♂ V・3・1960 1♀ V・3・1962 2♀ 1♂ V・7・1961 1♀ 1♂ V・13・1962 1♀ VIII・4・1961 | V・3・1962 |
| 新見市井倉 | | | | |
| 鳥取県日野郡黒坂 | | | | |
| 鳥取県大山寺 | | | | |
| 広島・宮島 | | | | |
| 計 | | 4 0 | 30 20 | 34 31 |
| | | 4 | 50 | 66 |

以上の採集データーは、三種を特に重点的に採集したわけではないが、一応発生状況を示すものとも考えられる。

これによると、県下主として倉敷付近ではカブラバチの発生は少なく、ニホンカブラバチ、およびセグロカブラバチの発生は多くなつて、これは広島県比婆郡比和町付近(新昆虫 Vol.9 No.9 1956年8月号 P 28~29 岩倉恵子“ジユウジバナ科の蔬菜を害するババチの生態”)の発生状況とちがつている。

即ち広島県の比婆付近では、セグロカブラバチの発生は非常に少なく害も目立たないが、ニホンカブラバチおよびカブラバチの害が著しいと記されており興味深い。

おとしふみ

天神山のオオトビサシガメ

古屋野 寛氏が 1959年5月 17日(川上郡吹屋町天神山で採集せられたものの中に *I. syndus obscurus* Dalla S オオトビサシガメ 1♀があつた。茶褐色で、色採は大してあでやかなほうではないが、体長は 23mm あり、本邦のサシガメ科では、かなり大型のものとして知られている。本州、四国、九州の山地に産し、少いものではないが、県内での一分布記録として一応報告しておく。

(小野洋)

県南のオオメカムシ

Geocoris varius Uhler オオメカムシは、頭部が短く、幅広いかなり特異な形態のナガカムシで小型であるが、強い光沢を持つた美麗種である。本州、四国、九州に産し、山地の雑草間で発見できるものであるが、県南部にもかなり広く分布しているものようで、次のような記録があるので報告しておく。

和氣郡和氣町 Ⅳ-19, 1959 1♂

児島郡瀬崎町タコラ山 Ⅳ-18, 1960 1♀

(小野洋)

上高地でカメムシ 2種を採集する

1) ハートモントノカムシ
Sastragula sp.

XI・11・1962 1ex 高山市平湯～上高地間のクマザサの葉上で、手づかみ、生きながらえていたものか、越冬態勢にあつたのか、殆んど動かない。

2) トホシカムシ *Lelia decempunctata* Motschulsky

XI・11・1962 1ex 高山市平湯
クマザサの葉上で採集、日光はさしていたが、気温はかなり低い、付近には、4～5日前の吹雪の残雪もみられた。

(近藤光宏)



倉敷昆虫館の開館規定

○開館日 毎週土曜日及び各月第2日曜日

○時間 午後1時から午後5時迄

○入館無料

光学器械・めがね 志賀の昆虫採集用具

有限会社 平田光学

岡山市中之町 27 TEL ②5475

× × × × × 昆 虫 館 開 館 風 景 × × × × ×
 ×
 ×
 ×
 × × × × × × × × × × × × × × × × × × ×



1962年の文化の日、これが倉敷昆虫館の永遠に記念すべき初開館の日であつた。

KUPASHIKI INSECT MUSEUM
と書かれた美しいかん板の下を、早朝からひめおけられた天候の参観者が次々に通りて行く。天気も徐々に快方に向かい、まさに絶好の初開館日和となつた。

朝晩まで、ほとんど連日のように夜半までかかる整理に没頭された館長、理事その他の方々も、今日は、

明るい笑顔に包まれ、あちこちで来館者と挨拶を交わされたり、標本の説明をして回つたりしておられる。太陽光線を遮断した館内の照明はすべて螢光燈を使用しており、どこもほぼ一様に適度な明るさで満たされている。標本箱の内部コルク面は館長さんの御考案で白色に剥き、その上に並ぶ内外産昆虫の姿が、あやしいまでに美しく浮かび上がり、人々の目を引きつけている。

来館者名簿に記入をすまされた人は、細長い館内に点々と本日のために飾られた花や見事な盆栽の植物の間をぬつて展示標本の前に集つて行かれる。小学校の児童が最も多いが中・高校の生徒がそれに次いで多いようである。いつまでも上を向いて生態標本の額をじつと見つめている人。ひたいて話をよせて解説を読みながら盛んにうなずいている人。標本箱のガラスに鼻がくつくほどに顔を近づけてラベルのすみすみに至るまで眺めている人。顕微鏡による観察コーナーから離れない人。「これで又倉敷に名物がふえた……」とかなにかつぶやきながらにこにこ顔でぐるぐる回つている人などさまざま。やがて新聞社、テレビ放送局の方々が、いろいろな位置からシャツターをきり、フィルムを回転させる。昼過ぎ頃、一時は混雑して歩行するのさえも困難なほどになつた。

家族連れの人達も多く、幼い子が父親や母親の手をひつぱつて標本を指さし尋ねる情景がしばしば見受けられた。或る父親から「近頃街中では赤トンボさえ見ることが出来なくなつたので、是非子供に実物を見せてやりたく思つて……」という事をお聞きして、なるほどとうなづかされた。トンボは本邦産種数の80%が見事にそろつているのでその希望は満たされたと思うが、このような普通に日常では実物が見られないものを期待して見に来られる人。ただ漫然と昆虫というものを見に来られる人などいろいろな種類の来館者があるわけであるが、どの人達にも一層或程度御満足していただき1日中自由に眺めたり、調べたりして樂しめるものに整えて行かねばならないし更に積極的な方々にとつては持ち込んだ研究材料について、豊富な知識を得ることのできる資料や研究のセンターとしての役割が果せる場所にもつくりあげて行かねばならない。なかなか甘美なことである。

さて館内で最も多くの人々の足を止めているものはと探すと、やはり南米産モルフォ蝶のようであつて、あの一きわ輝かしい光沢をおびた色彩は誰にも強い印象を与えるものである。一方小学生達の人気のもう一つの内は、また想いかねないものに集まっている、大きなミカドガカンホ

目 次

| | | |
|---------|-----------------------|----|
| 重井 博 | 吉敷昆虫館の開館にあたつて | 1 |
| 小野 洋 | 吉敷昆虫館について | 2 |
| 赤板 一弘 | 大佐町の蝶目録 | 3 |
| 近藤 光宏 | ナガサキアゲハ蝶がでついに記録される | 8 |
| 近藤 光宏 | ジュウジ科植物を害するハバナ三種の発生状況 | 9 |
| ・おとしぶみ・ | | |
| 小野 洋 | 天神山のオオトビサシガメ | 10 |
| 小野 洋 | 県南のオオメカメムシ | 10 |
| 近藤 光宏 | 上高地でカメムシ2種を採集する | 10 |
| | 吉敷昆虫館開館規定 | 10 |
| 小野 洋 | 昆虫館開館風景 | 11 |
| | 会だより | 12 |

見て「力の親分だ！」と大変なさわぎようであつた。名簿を見ると、遠く県北や広島県尾道市などから足を運ばれた人もあるようで、来館者の数は夕刻まで減少することなく、なかなかの盛況であつた。

来館者の見方には一般にかなり似たような傾向が見受けられた。最初、程度の差こそあれ、いざざかほきの表情で館内を見わたし、やがて順路に従がつて一通り歩かれた後、一度外に出る。当館は御存知のようにビルの4階にあるので、眺望もまた捨てがたいものがあり、そこで休憩、落着かれて再び入館、今度は2回目を丹念に見ていかれるといった調子である。又中には2.3時間も頑張つて何回となく異常な熱心さで、今にも標本が溶けださないかと思うほど、なめるようにじつと見ている小学生がいく人か見受けられたが、将来相当重正の患者に成長する可能性が強く、頼もしいものを感じた。隣りの研究室では、同好会への入会者の受付業務をしており、ここも又かなり多忙を極めた模様であつた。

4時半頃一応閉館、当重井衛生昆虫研究所顧問である岡大農業生物研究所の安江安宣先生、医学部の植草城一先生御夫妻をお迎えして、館長理事全員勢揃いして館前に並び記念撮影、続いて研究室で懇親会を開いた。

自己紹介の後、衛生昆虫を中心とした興味深い有益なお話があり、一般昆虫について、標本の保存法、当館の問題についてなど次々に話題続出。時折明るい笑聲が室内にひびき、夜の真けるのも知らず、話はいつまでも尽きないようであつたが、最後に山岳、昆虫の生態などのスライドを見て羽会となつた。

この日、あたかも将来的発展を約束するかのように、最後迄ことに有意義で、なにかと思れ、祝福に満たされた一日であつた。翌日4日の日曜日も開館したが両日を通じての入館者は500名に達した。

(小野 洋)

貢 会 だ よ り 貢

◎ 事務用移転について

吉敷昆虫同好会の事務所は、今まで御承知の如く岡山大学太原農研生物研究所吉敷昆虫部第2研究室内に置いていましたが、今回、吉敷昆虫館の誕生にあたりまして、事務所を吉敷昆虫館内に移転することになりました。従いまして今後は会館への連絡、送金などはすべて会館内の事務所宛にお願いいたします。

移転先 吉敷市幸町 重井病院四階

吉敷昆虫館内放昆虫同好会事務所

尚、本会事務は併用通り岡大農研吉研部第2研究室内におきます。

◎ 原稿募集

機関誌“すずむし”的原稿を提出して下さい。

最近少しばかり投稿数が減少したように思います。皆さまの機関誌ですので、大いに利用していただき、戻事をできるだけ済むの方にうずめさせていただきたいと思います。昆虫に関するものであれば、何でも結構です。採集報告、“おとしぶみ”欄用短報等もどしどしね寄せて下さい。ささいな事でもこれはと思うものはすべて、本誌上に報告し記録として残すようにしましょう。

◎ 会費納入お願い

1962年も後僅かになりました。本年会費300円(中学生200円)を未納の方は至急納入下さいますようお願いいたします又1963年会費もできるだけ早い機会に前納をお願いします。